
Альберт РАУ:

н~і(шіш(»пу паДі вовремя ПОНЯТЬ,
КОГДА ОН САМ СЕБЕ - ТОРМОЗ»

- Слово «корпорация», что означает - 
объединение, предполагает некую гло
бальность. То есть речь идет не об одном  
десятке субъектов, и не о малых пред
приятиях?

- О масштабах можно судить по таким 
признакам. В проекте заложено всего 
семь СПК -  в семи макрозонах, о говорён 
ных в С тратегии территориального раз
вития Казахстана. Предполагается, что 
центром СПК С еверного региона (Севе- 
ро-Казахстанская, Акмолинская, Коста- 
найская области) станет Костанай. З а 
метьте, что рассматривать эти зоны надо 
под эконом ическим , а не под адм ини
стративно-территориальны м углом. 
Остальные шесть макрозон -  это К аспий
ская с центром в Атырау; Уральская с 
центром в Актобе; Иртыш ская с центром 
в Усть-Кам еногорске; С ары-Аркинская с 
центром в Караганде; Южная с центром в 
Ш ымкенте; Ж етысуская с центром в Та- 
разе. Государство, в сущ ности, уже опре
делилось, ЧТО оно вложит в СПК, в его 
уставный фонд. В первую очередь -  го су 
дарственную и коммунальную собствен
ность. Мы уже приступили к ревизии уп о 
мянутой собственности. Понятно, что по 
своей ценности она неоднородна. Преж
де чем предлагать бизнесу участвовать в 
СПК - на мой взгляд, это очень интерес
ная сфера приложения капиталов - го су 
дарство должно поставить на кон «лако
мые куски». Кстати, после массовой пр и 
ватизации их не так много. Пример на
вскидку: Костанайский аэропорт. Взять в

взгляд, рост востребованности этой идеи до об и д 
ного медленный. Недавно посмотрел: 5658 посещ е
ний сайта «Электронные госуслуги». В раздел «сель
ское хозяйство» наведалось 120 человек. А ведь там
-  образцы заявлений на получение субсидий и отве
ты на другие вопросы, из-за  которых крестьяне о б и 
вают пороги неэлектронных акиматов. Далее: на 
госслужбу 124 человека заходили, арендой и прива
тизацией поинтересовалось 200 посетителей, го с 
закупками -  417... Что получается? У населения есть 
возможность не сталкиваться с ' вредными чиновни
ками», но она не используется в полной мере. О дна
ко, я считаю, что это временная проблема. Скоро мы 
спросим  с городов области: где у вас электронный 
акимат? Задача ставится так: за три года довести до 
20 процентов компьютерную грамотность населе
ния, то есть обучить его электронным навыкам... Это 
та критическая масса, которая даст мультипликатив
ный эффект. Очень важный шаг на этом пути -  упро 
щение доступа к Интернету. Скоро придет день, к о г 
да и в Костанае появятся бесплатные И нтернет-пун
кты, что для развитых стран давно норма. Будут о т 
крываться классы, проводиться тестирование, вы
даваться сертификаты...

- Вы придаете этому большое значение?
- Конечно. Вот пример: в 2000 году Германия выдала 

30 тысяч виз для въезда программистов. Мне стало ин
тересно: разве немцы сами не могут их подготовить? И 
вот что мне ответили на этот вопрос: темпы информа
тизации так высоки, что государство не успевает. А 
успеть или не успеть за чем-либо - это и есть вопрос 
конкурентоспособности.... Работая в Лисаковске, мы 
проводили эксперименты на тему «что мне мешает». 
Представьте, почти всегда оказывалось, что больше 
всего мешаешь себе сам. Если не хочешь развиваться, 
ты сам себе тормоз...



Корреспондент «КН» беседует с Альбертом Рау, 
заместителем акима области по вопросам экономики.

Людмила ФЕФЕЛОВА

- Альберт Павлович, на том самом форуме, где 
произошла историческая реорганизация партии 
«Отан», членом политсовета которой вы являетесь, 
глава государства говорил, что надо более активно 
просвещать народ. Говорить с населением о пла
нах войти в число 50 самых развитых государств, 
не объяснив толком, что это за «Самрук», «Казына» 
или новая концепция социально-предпринима- 
тельских корпораций (СПК), наверное, уже просто 
непродуктивно...

- Мы должны понимать, что если Казахстану пред
стоит войти в число пятидесяти, то и Костанайская 
область должна этому уровню  конкурентоспособно
сти соответствовать. Уровню мировых показателей. 
Когда идет речь о конкурентоспособности  государ
ства, то для нас это, прежде всего, Костанайская об 
ласть, ее способность достигнуть такой планки. З а 
дача укладывается в достаточно простую  для вос
приятия формулу: конкурентоспособны й бизнес, 
конкурентоспособное население, конкурентоспо
собная власть. Надо отдать должное: государство 
последовательно в своем стремлении стим улиро
вать бизнес. Если «Самрук» и «Казына» - сфера м а
кроэконом ики , то, согласно президентском у Посла
нию, СПК -  региональный уровень. Идея СПК -  одна 
из форм стимулирования бизнеса. Реализовать ее -  
значит, заставить работать тот региональный потен
циал, который недостаточно реализован и у нас, и в 
других областях Казахстана. Надо дать привычным 
объектам непривычное, если так можно выразиться, 
направление, динамику...

- Интригует сочетание несочетаемых слов: «со
циально-предпринимательские корпорации»...

- Напрасно вы думаете, что они не сочетаемые, эти 
слова. Партнерство государства и бизнеса, различные 
схемы взаимодействия частного и общественного сек
тора хорошо опробованы в мире. Такие страны, как 
США, Англия, давно научились объединять усилия госу
дарства и бизнеса в реализации разных проектов. На
пример, в Дании социальными предприятиями называ
ются кооперативы. Суть в том, что услуги или товары 
предоставляют компании, а государство обеспечивает 
предоставление этих услуг или товаров. У нас идея со- 
циально-предпринимательских корпораций уже доста
точно хорошо прописана, и, как я думаю, времени на 
принятие концепции уйдет немного. Надо полагать, что 
очень скоро от нас потребуют ее реализации...

собственность этот объект желающие найдутся. Но 
вопрос же не в том, кто возьмет, а для чего возьмут. 
Государство не может рисковать такими объектами. 
Это всего лишь пример, предварительные рассуж 
дения, но если мы ввяжемся в работу по созданию  
СПК, то аэропорт -  их логический участник. Возьмем 
одно из самых модных сегодня направлений -  ту 
ризм. Аэропорт -  одно из непременных условий раз
вития кластера. У нас, кроме того, в коммунальной 
собственности есть базы отдыха, которые сейчас 
используются на примитивном  уровне или вообще 
пустуют... До сих пор государство со своей собствен
ностью поступало просто: либо выставляло на торги, 
либо держало при себе, как правило, с малой эф 
ф ективностью . А эф ф ективность должна быть высо
кой. Тот же Костанайский аэропорт в советское вре
мя осущ ествлял ежесуточно до 30 рейсов, сегодня 
за неделю - в разы меньше. Как использовать потен
циал аэропорта на полную мощ ность? Вот и будем 
думать: есть объекты, есть деньги государства в ин
ститутах развития. Остается привлечь частника с его 
идеями, бизнес-талантами и опять же деньгами. 
Идея СПК -  это идея не одного  проекта, это скорее 
маховик, который станет раскручивать проекты.

- Альберт Павлович, воспаряю мыслью за вами, а 
потом -  шлеп о грешную землю . Наш бизнес может 
вписаться в любую идею, талантливые предприни
матели у нас есть. А конкурентоспособность вла
сти, особенно на низовом уровне, лично у меня вы
зывает сомнения. Если вы скаж ете, что у вас таких 
сомнений нет, я не поверю ...

- Я могу усомниться в отдельном человеке. Да, в ка
ком-то районе какой-то  аким не желает и слышать о 
туристическом кластере. Зато другой аким очень бы
стро подхватил эту идею, Я даже назову район, где 
идея нашла отклик -  Наурзумский. Новый аким при
шел и сразу стал отрабатывать стратегические во
просы, складывать кирпичики: это есть, и это есть... 
Для кластера, конечно, маловато, но мы говорим о 
том, что нельзя зацикливаться на текущих делах. 
Надо, проанализировав имеющиеся возможности, 
намечать прорывные проекты. Так, аким области С ер
гей Витальевич Кулагин ежедекадно анализирует ход 
реализации индустриально-инновационных проек
тов, постоянно работает над определением новых 
возможностей.

Продолжая тему конкурентоспособности власти, 
приведу в пример электронный акимат. На мой

- Если бы была возможность создать в рамках р е
гиона специальную экономическую зону, как это 
было в Лисаковске, то на каком участке местной 
экономики вы остановили бы выбор?

- Как инструмент привлечения инвестиций СЭЗ по
казали свою эффективность во многих странах. Для 
выполнения задач, которые ставит Президент, созд а
ние СЭЗ различной специализации более чем акту
ально: зоны создаются по производственному при
знаку для развития высоких технологий. Мы надеем
ся, что парламент доведет до ума новый законопро
ект «О специальных экономических зонах в РК». С 
тем, чтобы закон позволил учреждать зоны самого 
разного направления.

- Альберт Павлович, почему буксуют некоторые 
приоритетные проекты в области?

- Возьмем опять же Лисаковск, стекольный завод. 
Прошло семь лет, как этот проект был задуман. В чем 
сложность? Для этой продукции нужно пробить ры 
нок, нужно вложить большие деньги, но вернутся они 
не раньше чем через семь лет. Любой инвестор з а 
думается. Аким области ставит перед инвесторами 
жёсткие условия: мы вам содействие в сырьевой 
базе, инфраструктуре, вы -  реальную реализацию 
проекта. Потому и называем проекты инновацион
ными, что в каждом случае инициатива все-таки 
остается за бизнесом. Результат зависит от целого 
ряда ф акторов: конъюнктура рынка, рост цен на 
энергоносители: поднялись цены на энергию  -  рен 
табельность проекта падает... Учтите, что бизнес сам 
просит: внесите нас в список приоритетов. Тогда на 
него будут направлены все меры государственной 
поддержки, которые сегодня предусмотрены за ко 
нодательством и нашими возможностями.

- Вы в должности заместителя акима области 
сколько времени?

- Полтора года.
- Что вы хотите от этой должности, кроме зарпла

ты?
- Чего я хочу от работы и вообще в жизни, я решил 

еще в восьмидесятых, когда стал вполне взрослым че
ловеком. Быть причастным -  так можно коротко ска
зать. Есть люди, которые предпочитают сидеть у теле
визора и всех критиковать. А есть другая категория: 
которая стремится быть причастной к тому, что проис
ходит в стране...

Фото Сергея МИРОНОВА.


